




新潟大学での研究を始めたわけです。

東北日本の研究では、最初は青森、次に秋田、

山形、岩手、さらに宮城、福島、新潟というふう

に北部から南部へと対象地域を拡大して行きまし

た。研究内容は、まず地質調査によって各フィー

ルドでの火山岩の積み重なりを明らかにし、偏光

顕微鏡による火山岩の薄片観察、火山岩の化学成
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ダイナミクス

まずは、先生の研究内容をお聞かせください。

私が長い浪人時代を終えて新潟大学で研究を始

めたのは1981年、36歳からです。最初の10年

ほどは東北日本の第三紀（約6500万～200万

年前）の火山岩を、最近の10年間は北海道や瀬

戸内地域の火山岩の研究を進めています。

火山岩の研究を始められたきっかけは？

1960年代の初めに、この分野の研究の第一人

者だった東大の久野久先生が、日本列島の第四紀

（最近の約200万年）の玄武岩の成因についての

考えをまとめられ、先生はその考えが第三紀の玄

武岩にもあてはまることを指摘しました。

しかし、当時、第三紀の玄武岩のデータは大変

少なかったので、私はこの考えに本当かなと疑問

をもち、これらの玄武岩について徹底的にデータ

をだせば新しい事がわかるのではないかと思い、
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変化を発見した後、研究に変化はあったのですか？

さらにその要因をさぐるために、それまで採取

した玄武岩について、院生とともにSr同位体比

（87Sr/86Sr）とNd同位体比（143Nd/144Nd）の測

定に取りかかりました。当時の新潟大学には同位

体比を測定するための表面電離型質量分析計（マ

ス）は設置されていなかったので、鳥取県三朝の

旧岡山大学地球内部研究センターや秋田大学鉱山

学部のマスを使用させていただきました。

この同位体比の研究で重要な事実が明らかにな

りました。それは、東北日本の日本海側に産出す

る玄武岩のうち3000万～1500万年前の古い時

代のものはある一定のSr同位体比とNd同位体比

をもつのに対して、1500万年前よりも若い時代

の玄武岩の同位体比は古い時代の玄武岩とは大き

く異なることが明らかになっ

たのです。

玄武岩質マグマはマントル

のカンランが溶融して生じる

ものですが、私は1500万年

前を境にした玄武岩の同位体

比の急激な変化は、日本海の

拡大の原動力となったマント

ルの対流によって、東北日本

の日本海側直下のマントル物
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分の分析などを行い、学生・院生と共同でこれら

の研究を東北日本各地で展開しました。

青森から新潟にまたがる東北日本の研究で、どんなこ
とがわかりましたか？

データが積み重なってくると次第に面白い事が

わかってきました。東北日本の第四紀の火山は大

きく見ると、南北に帯状に2列に並んでいますが、

各列の火山ごとに構成する玄武岩の化学成分が異

なっていて、太平洋側の火山（恐山、蔵王等）か

ら日本海側の火山（月山、鳥海山等）に向かって、

玄武岩中の化学成分に、K2O（酸化カリウム）量

が増加するなど、規則的な変化がみられます。

久野先生は、この傾向は第三紀の玄武岩にも適

応されると主張しました。私達の研究によって、

1200万年前あたりの玄武岩までは、第四紀の玄

武岩と似た化学成分の変化があることがわかりま

した。しかし、第三紀で最も火山活動が活発に起

こった約1500万～1300万年前の玄武岩では、そ

れ以降の玄武岩と違い、K2O量が日本海側で低く、

太平洋側で高いという逆転傾向がわかったのです。

この結果は久野先生の見通しと違ったので、私

は大きな感動をおぼえました。1500万～1300

万年前は、日本列島がユーラシア大陸から引き裂

かれ、水平的に移動して現在の位置にもたらされ

つつあった時代「日本海の拡大」に相当します。

c理学部校舎前に展示されているマ
ントルのカンラン岩（手前）や下部
地殻の変成岩（奥）。いずれも北海
道日高変成帯のもの。

【火山岩】
マグマが地表または地表に近
い所に噴出してきて冷え、固
まってできた岩石。玄武岩・
安山岩・デイサイト・流紋岩
など。噴出岩。

【同位体比】
ほとんどの元素には、化学的
性質を決める陽子の数（原子
番号）は同じであるが、質量
数（陽子と中性子の数を加え
たもの）の異なる原子が存在
する。これらを同位体という。
Srはストロンチウムでアルカ
リ土類金属の一つ。Ndはネ
オジムで希土類元素の一つ。

a新潟県間瀬海岸に露出する中期中
新世（約1400万年前）のドーム状
デイサイト（柱状節理が発達）を調
査する地質科学科1年生。



質が1500万年前あたりを境に大きく変化したこ

とに原因があると考え、このことを1993年と

1994年に論文として発表しました。

その後、北海道北部にも第三紀の玄武岩が広く

分布していることから、これらの研究に学生・院

生と1993年から取りくみました。北海道の玄武

岩の研究は、これらの玄武岩にも東北日本の玄武

岩と同様に、日本海の拡大やオホーツク海の拡大

に伴って活動したマントル物質の影響があるだろ

うという確かな展望のもとに行いました。その結

果、北海道北部に活動した1200万年以降の玄武

岩質マグマはオホーツク海の拡大に関係して流動

したマントル物質から生成された可能性が強いこ

とが明らかになり、その結果をこれまでの東北日

本との結果とを総合して2004年に論文として公

表しました。

このように、日本列島のマグマの活動は太平洋

プレートの沈み込みが引き金となって起こるだけ

でなく、特に北海道や東北日本の日本海側で起こ

った1500万～1200万年前のマグマの活動は日

本海やオホーツク海の拡大を引き起こしたマント

ルの活動によることが明らかになったのです。こ

れは1960年代には考えられなかったことです。

先生の研究の側には常に学生さんの存在がありますね。

私のこれまでの研究成果は、多くの学生や院生

に支えられてきたと思います。研究者の義務と科

学研究費を獲得する目的も兼ねて、研究成果はそ

のつど公表してきましたが、自信をもって胸をは

れる論文は10年に1～2編しかないものだなと痛

感いたします。また、私の研究では大型の分析機

器の整備が不可欠ですが、幸いにして1995年に

蛍光Ｘ線分析装置と表面電離型質量分析計を、

2003年には新潟大学プロジェクト推進経費で、

ICPマスを整備することができました。これらの

分析機器は、これからも多くの教員や院生の間に

利用され力を発揮して行くでしょう。

私が研究の過程で楽しむことができるのは、な

んといっても野外調査で学生・院生と親しく飲食

し、語ることができるという点。感動するのは今

までの範疇では解釈できない岩石や事実を見出し

たとき。安堵感をおぼえるのは、卒業論文、修士
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「地殻・マントル構成物質」
（周藤賢治・牛来正夫著/
共立出版株式会社）

他に、『Sr同位体岩石学』
（共著/地学団体研究会）、
『地殻・岩石・鉱物第2版』
（共著/共立出版）、『記載
岩石学』（共著/共立出版）、
『解析岩石学』（共著/共立
出版）がある。



が薄いので、直接、マントルまで掘り抜くことが

可能だからです。

日本海のマントル物質を調べることによって、

私が提唱した、玄武岩をもたらした仮想的なマン

トル物質と同位体比などを直接比較することがで

きるので、私はこの点からも日本海の海底下の掘

削に大きな期待をもっています。2004年度中に

は、新潟大学、富山大学、金沢大学を中心とした

研究者が集まって、日本海及びその周辺の地質に

ついてシンポジウムを開催する予定です。その上

にたって、日本海の深海掘削計画を立案すること

にしています。

「ちきゅう号」は2007年から国際運航を開始

します。「ちきゅう号」の活躍によって、海洋地

殻、海底下の地下生物圏、エネルギー資源のガス

ハイドレートなどの実体の解明が飛躍的に進展す

るものとして世界中から注目されています。若い

学生や高校生の皆さんも、21世紀のビッグ科学

プロジェクトが目指す“海底下の未知の世界の解

明”に夢をもって取り組んでみたいとは思いませ

んか。

論文、博士論文を完成させた学生の顔をみるとき

で、特に博士論文を発表した院生（これまでに

12名が博士論文を提出）の満足感に充ちた顔つ

きをみるとほっとするものです。

国際的に関心が持たれている、掘削船「ちきゅう号」
について、お聞かせください。

2003年10月からIODP（統合国際深海掘削計

画）が動きだしました。この深海掘削はこれまで

の米国主導にかわって、米国、日本、ヨーロッパ

が対等な立場から掘削計画をたてて実施するもの

です。

現在、日本ではこの国際的な深海掘削の中心を

担うことが期待される掘削船「ちきゅう号」を建

造中です。これまでの米国の掘削船は、最深で海

底下2200m程度までしか掘削することができま

せんでしたが、「ちきゅう号」は海底下7000m

までの掘削が可能です。現在、世界中の研究者が、

掘削計画を立案しています。「ちきゅう号」によ

る日本海の海底下の掘削にも大きな期待がよせら

れています。それは、日本海の北部は地殻の厚さ
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d現在建造中の掘削船「ちきゅう号」。海底下7000mまでの掘削が可能。
（画像提供：独立行政法人海洋研究開発機構）
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日本 

ミャンマー 

ヤンゴン 

い、ミャンマーの劣悪な医療事情を知りました。

ちょうどその頃、国際医療協力事業にたまたま参

加しまして、その一員としてヤデナ医師が働いて

いるヤンゴンを訪れました。現地であまりにもひ

どい医療状況を目の当たりにし、その中で非常に

苦労しているヤデナ医師を見まして、少しでも何

かできないかなと思いました。

初めは、私の研究費で試薬を持参し、検査技術

指導を行っていましたが、研究費が切れ、その後

の活動を思案していたら、ヤデナさんが在日中に

知り合った津川の新善寺の畠山住職が働きかけて
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内藤　眞 教授
NAITO Makoto

専門分野：病理学
研究課題：①マクロファージの発生分

化と生体防御機構
②動脈硬化の病理
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内藤先生の専門分野について、具体的にはどんな研究
をしていらっしゃるのですか？

病理学といって、例えば胃がんの手術をしたと

きにその胃がありますね。それを標本にして、顕

微鏡で見て、どういうタイプのがんで、どこまで

広がったかということを診断します。また、病気

で亡くなった方を解剖して、病気がどういうふう

に広がっていたとか、そういうことを調べるのを

人体病理といいます。人間の病気を直接扱う分野

です。病院の中にも病理部があります。私はそれ

に加えて動物実験などもやっています。

内藤先生が「NGOミャンマーの医療を支援する会」
を立ち上げた経緯は？

今から9年前、ミャンマーから1人の留学生が

やってきました。彼女の名前はヤデナ・キャウ。

4年間の在学期間を終え、帰国後首都ヤンゴンで

医師として働いていた彼女から何度か手紙をもら

aいつでも出発できるように教
授室に備えてあるスーツケース。

教 授 に 聴 く
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です。日本でも医学書は高いですけど、あちらで

は目の飛び出すような値段になるわけですね。そ

れで英語の医学書を少しずつ持っていくようにし

たのですが、またこれがこんな分厚くて重いんで

すよ。

学生相手に講義などの活動はなされているんですか？

これからやってみようかなと思っています。向

こうの医科大学というのは全国で4つしかないん

です。1学年は日本では100人ですよね。医者も

看護師も増やそうというので、それが500人に

なっていて、講義はいいけれども実習はほとんど

できないみたいですね。ですから我々が持ってい
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c何もない病室で結核患者を診察するヤデナ
医師。新潟との絆は彼女の支えとなっている。

くださり、京都の仏教クラブから100万円の寄

付金をいただいたんです。それで、我々が降りる

わけにはいかないと思い、心を決めて「ミャンマ

ーの医療を支援する会」を立ち上げたのです。

「ミャンマーの医療を支援する会」とは、どんなこと
をしていらっしゃるのですか？

一言で言いますと、いろんなものを届ける国際

宅急便のようなことをしています。具体的には、

結核の薬や試薬品、顕微鏡やデジタル体温計など

の医療器具をヤデナさんの勤務する病院に届けて

います。やはり、自分たちが直接持っていくのが

一番確実ですからね。

1回の渡航では大体何日間ぐらい滞在されていますか？

5、6日です。我々が行ってやれることは、と

にかくものを運ぶことと、講習会をやることです。

実際の診療をやるのは彼女をはじめ現地の医師で

すので、みんなが必要なものを託して帰ってきま

す。一往復すると1人20何万かかりますので、4

人で行けば100万円飛ぶわけですね。それに見

合うだけのものを持っていかなければ効果が少な

くなってしまいます。

最近気がついたのは医学書が不足していること

b結核菌を観察する検
査技師。単眼の古い顕
微鏡が唯一の頼り。

a支援物質を満載したスーツケース
を前にしたスタッフとボランティア。
（成田空港　2003年9月2日発）
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った顕微鏡も学生実習というよりは、学生の試験

のために使っていると聞きました。

新潟大学の医学部の学生は、向こうへ同行されていら
っしゃいますか？

その機会はまだありません。自分で行きたいと

言うんだったらいいんですが、そこまでこちらは

負担できませんので。自分で渡航費や滞在費を負

担して、一緒についてくるというんだったら喜ん

で連れて行きますよ。

内藤先生たちの活動への支援やサポート
はあるのですか？

日本の製薬メーカーにお願いして数

社から100人分の結核の薬や抗生物

質を頂いて、それをミャンマーに運び

ました。企業は、確実に責任あるシス

テムで届けていくことがわかれば協力

してくれます。抗結核剤なんかは全部

ただでもらって、持っていくわけですから、私た

ち国際宅急便がどれだけ信頼されるかどうかは大

きいですね。

先ほどの京都の仏教クラブの寄付もそうです。

また、昨年、私たちの活動がテレビに放映されて

以来、10数口の寄付をいただきました。毎月

3000円を送ってくれる新潟市内のおばあちゃん

もいます。そういう人たちの気持ちをお届けする

ことも大事なことだと思っています。

ミャンマーの医療現場の現状は？

一番の問題は、結核なんですよ。結核患者が野

放しになっていて、十分な治療を受けていないと

いう状況で、結核の感染の機会がとても高いので

す。病院の中で医療関係者まで感染するという現

状です。医療関係者も認識はしているのですが、

マスクや手袋などが非常に不足しているのです。

また、電力事情が非常に悪いです。病院でもし

d払い下げられた医学部の実習顕微鏡。手入れをし、変圧器、予備電
球を添えてヤンゴン大学医学部へ10台寄贈。すべて手持ちで運んだ。

dヤデナ医師の働くサン
ピュア総合病院（ヤンゴ
ン市）。きれいな草花が咲
き誇る庭とは対照的に外
壁はカビだらけ、下水は
垂れ流し。



今後のミャンマーへの医療支援の展望はありますか？

ミャンマーの医療の現状を見たり、活動を通し

て、研究成果をまとめたいと考えています。

何らかの研究成果を出したいという一番の理由

は、昨年とることのできた科学研究費を続けて取

得して、活動を続けたいという気があるからです。

支援活動と研究活動を通じてミャンマーの医療に

貢献したいですね。

大きいプロジェクトですと、3

年とか5年とかで切りますよね。

後は現地の人たちの自立を促しま

す。でも基盤が弱いので大抵自立

できないんですよ。だから僕らは

大きいことをやるのではなくて、

小さいことを長く続けることを一

番の目標というか、大事なことと

してやっていこうと思っています。

ょっちゅう停電します。私たちが集めた検体など

も冷凍庫に保存していたのですが、2日間停電で

止まってしまい、だめになってしまいました。断

水もありますし、社会インフラが悪いので、設備

が整っていません。患者さんは、病院に行って診

察までは無料なんですが、薬は各自購入するとい

うことで薬が買えない人が多いのです。そういう

のが大きな問題ですね。

ミャンマーの医療支援で大事なところは何ですか？

感染症に対する検査と、治療に対する支援です。

今のところ直接ものを持っていくという仕事です

が、本当はもう少し細菌学や内科の専門家が一緒

になって検査や研究などもできればいいなという

点と、ある程度大規模な設備を備えられるように

してあげられればいいなという点です。設備投資

までは我々はできませんから何らかのチャンスを

ねらうしかありません。

大
き
い
こ
と
を
や
る
の
で
は
な
く
て
、

小
さ
い
こ
と
を
長
く
続
け
る
こ
と
を

大
事
な
こ
と
と
し
て
や
っ
て
い
き
た
い
。
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大学院医歯学総合研究科

内藤　眞教授

CampusForum153号8

dミャンマーの医療を支
援する会（JAPHM）
http://www.med.niigata-
u.ac.jp/pa2/welcome.html



教育学が基礎になっています。しかし私なりに換

骨奪胎してあります。

柳田國男は人文科学・社会科学にまたがる広大

な領域の学問を開拓した人ですが、その学問を重

心の位置で支えているのは倫理学です。柳田國男

の学問は倫理学であって民俗学ではない、この柳

田理解は、教養時代に佐藤先生の「倫理学」を聴

講したのがヒントになっています。新潟大学でい

えば、全学共通科目の位置にある科目でした。

佐藤先生は和辻哲郎の教え子で、和辻倫理学を

発展させようとしておられました。授業では、佐

藤先生の『倫理学』『習俗』と和辻の『人間の学

としての倫理学』を使いました。「習俗は倫理の

基底をなす」というお考えで授業を進めておられ

ました。カント哲学の用語は私にはチンプンカン

プンでしたが、先生のお話には不思議な魅力があ

って、いつまでも心に残っていました。大学院生

9 CampusForum153号

■ プロフィール

経済学博士。1949年生まれ。1967
年東京大学入学、1971年同大学大
学院経済学研究科入学。1980年新
潟大学に着任。経済学部長を経て、
2001年より大学院現代社会文化研
究科長。1989年に経済学部で「一
日体験入学」（現在のオープンキャン
パスに相当）を企画、NHKの全国ニ
ュースで放映され、数年で全国の大
学に普及する。

大学院現代社会文化研究科
地域社会形成論専攻地域社会論大講座

藤井　隆至 教授
FUJII Takashi

専門分野：日本経済文化論
研究課題：近代日本の経済思想

藤井先生の研究というと、まず柳田國男です。経済畑
の藤井先生が、どのような方法で柳田國男を研究して
こられたのかお聞かせ下さい。

柳田國男についてたくさん書いてきましたが、

代表作は『柳田國男　経世済民の学――経済・倫

理・教育』です。この本を書くために、何人もの

先生からご指導をいただきました。きょうは、そ

うした先生方との関係をお話させていただきまし

ょう。

ご本の副題に「経済・倫理・教育」とありますが、
「民俗」はないのですね。

柳田の学問は「経世済民の学」であり、その体

系は経済学・倫理学・教育学が論理的に結びつい

ている、というのが私の説です。いいかえれば、

民俗学と理解するのは誤解だという説でもありま

す。「経済」は関口尚志先生の経済学、「倫理」は

佐藤俊夫先生の倫理学、「教育」は大田堯先生の

同
じ
先
生
の
授
業
を
何
年
も
聴
い
て
い
る
と
、

学
問
の
奥
の
深
さ
が
伝
わ
っ
て
き
ま
す
。

教 授 に 聴 く
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しかし逆説めいていますが、指導教官制が廃止

されていたおかげで、私は多くの先生から、学問

の面でも人間の面でも、懇切な指導を受けること

ができました。大学院では関口先生のところで引

き続きウェーバー中心の勉強を続けていました

が、そのほか、ここでは、教育学の大田堯先生と

民俗学の宮田登先生のお名前をあげさせていただ

きます。

お二人とも他大学・他学部の先生ですが、どのように
して勉強したのですか。

大田先生の場合、修士課程2年のときから先生

が退職なさるまで、4年間にわたって教育学の大

学院の授業に出席しました。とりわけ大田先生か

らは、人間形成の面でも深い影響を受けています。

大田先生のお声に接することができただけでも、

柳田を研究してよかったと思っています。

4年間も大田先生の授業に出席していたのは、

単位の取得と関係なかったからです。最初の1年

は他研究科聴講で単位を取りましたが、それ以降

は“盗聴”といって、聴講手続きと関係なく、一

方的に聴講していました。いってみれば、押しか

け学生です。

CampusForum153号10

柳
田
國
男
を
読
み
あ
ぐ
ね
て
苦
悶
し
て
い
た
と
き
、

ハ
ッ
と
ひ
ら
め
く
も
の
が
あ
り
、

「
こ
れ
は
倫
理
学
な
ん
だ
！
」
と
気
が
付
き
ま
し
た
。

のとき、柳田國男を読みあぐねて苦悶していたと

き、ハッとひらめくものがあり、「これは倫理学

なんだ！」と気が付きました。それから、佐藤先

生のご本を何度も読み返しました。

柳田國男を研究することに決めたのはいつですか。

経済の大学院入試に合格してからです。私は大

学2年のときに学園紛争を経験した紛争世代に属

しています。3年生になって西洋経済史の関口尚

志先生の演習に参加しました。関口先生は大塚久

雄先生の教え子で、演習ではマックス･ウェーバ

ーの宗教社会学を中心に勉強しました。ウェーバ

ーの著作やウェーバーについての研究書をたくさ

ん読みました。

柳田國男は経済学でも大きな仕事をしています

し、もともと私は宗教社会学を勉強していたもの

ですから、経済の大学院で柳田國男を研究するこ

とにそれほどの違和はありませんでした。当時の

東大経済の大学院は指導教官制が廃止されてい

て、学生は全員が一匹狼にされていました。指導

教官制が存在していれば、当然ダメと言われてい

たと思います。経済学部の先生で、柳田國男につ

いて指導できる人はいませんでしたから。



大
学
・
学
部
は
関
係
な
く
、

”聴
き
た
い
授
業
を
聴
き
た
い
“
”も
っ
と
深
く
知
り
た
い
“
。

誰
も
が
ア
ナ
ー
キ
ー
に
な
る
ほ
ど
閉
塞
し
た
学
生
時
代
で
し
た
。
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盗聴というのは、先生の命名なのですか。

いいえ。私の周辺の人はみんなそのように呼ん

でいました。学園紛争が終わったあと、若者たち

は学問に活路を求め、いろいろな試行錯誤を続け

ました。そのひとつが盗聴と呼ばれた勉強の仕方

でした。もちろん教員側も、そのような制度外の

学生を快く受入れていました。関口先生の授業に

も、社会学や政治学の学生・院生が盗聴に来てい

ました。

法政大学の外間守善先生の授業を1年間盗聴し

たことがあります。「沖縄文学論」でした。ある

とき、外間先生が、私たち学生を沖縄料理店に連

れて行ってくれました。食事のあと、学生だけで

喫茶店に入り、そこではじめて自己紹介したので

すが、なんと、半数以上の学生が盗聴学生でした。

大学・学部は関係なく、“聴きたい授業を聴きた

い”“もっと深く知りたい”、そういう純粋な動機

で盗聴したのです。誰もがアナーキーになるほど

閉塞した時代でした。

宮田先生の授業も盗聴だったのですか。

そうです。民俗学を勉強するために、東京教育

大学の竹田旦先生の大学院の授業を盗聴しに行き

ました。他大学でもあり、竹田先生に学部の授業

を盗聴させてほしいとお願いしたのですが、大学

院の授業に出席するよう勧めてくださいました。

おかげで福田アジオさんはじめ、民俗学専攻の何

人かの大学院生と知り合うことができ、その後の

私にとって大きなプラスとなっています。当時、

宮田先生は助手でした。

東京教育大学が廃校になったあと、宮田先生は

筑波大学に移られ、東大文学部へ非常勤講師とし

て教えに来られました。ですから、ずいぶん長い

期間にわたって盗聴してきたことになります。同

じ先生の授業に何年も続けて出席していると、学

「柳田國男　経世済民の学－経
済・倫理・教育－」（藤井隆至
著／名古屋大学出版会）
絵：和田英作「渡頭の夕暮」
文字：石川九楊
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問の奥の深さのようなものが伝わってきますし、

人間性の面でも強い感化を受けるようになってき

ます。私が新潟大学に赴任したあとも、個人的な

指導は続きました。宮田先生には、新潟市の「市

民講座」で民俗学の講座を私が企画したとき、講

師として東京から来ていただいています。

教育学の大田先生や民俗学の宮田先生など、ずいぶん
幅広い指導を受けてこられたのですね。先生のお仕事
をお伺いしていますと、自分が求めるテーマをひたす
ら追求してこられたという印象を受けます。「教養」
本来のあり方を感じさせます。

そうかも知れません。私の場合、今風のことば

を借りると、“自分さがし”と結びついています。

学際性を帯びているのはそのためです。学園紛争

が全面敗北したあとを受け、自分の研究を追求す

ること自体が自分さがしとなっていました。知識

の修得が人間形成と結びついている点では、私の

研究スタイルは「教養」的かも知れません。

ただ、いうまでもないことですが、「教養とは

何か」を考えて勉強してきたわけではありません。

私はたんに、心の渇きを満たすために勉強しただ

けです。大学院時代のことですが、「飢え死にし

た院生はいない」という言葉が上級生から下級生

に語り継がれていました。目先の損得にまどわさ

れることなく、初心を貫くためにトコトンがんば

れ、という意味で、私はその基本を守っただけで

す。結果として「教養」に近いものが生まれ出た、

というところでしょうか。

d経済学部演習風景



◆学びたいという一人一人の想いに応えて
いきたい

現在は新潟市中央公民館に勤務しています。主
な仕事は、講座を企画し、その講座の講師依頼や
事前準備、連絡調整、当日の運営などです。
私は、もともと公民館の志望だったんです。大

学時代に、新潟市役所青少年課でインターンシッ
プを経験したり、西地区公民館でまなび屋（※）と
いう活動をしたりしていまして、公民館や青少年
教育の分野に携わりたいと思い、市役所を目指し
ました。
実際に、希望がかなって公民館の勤務になれた

んで、すごく面白い毎日です。利用者にもいろい
ろな活動をしている方がいらっしゃいますし、私
が参加している地域学の「寺町からの会」では、
集まるみなさん、個性の強い人ばっかりで、とて
も刺激になりますね。
今はまだ仕事をあまり任されていませんが、こ

れからゆりかご学級や少年クラブ、ユースセミナ
ー等も担当する予定です。ユースセミナーとは、
青年対象で、去年は癒しをテーマにアロマセラピ
ーなどをやったんですが、今回は若者から企画員
を募り、講座を運営していこうという事業です。
公民館は、若い人の利用者が少ないので、ぜひこ
の機会をもって利用してもらおうと考えています。
実は、私も大学生になるまでほとんど公民館を

利用したことがなかったです。ですが、西地区公
民館での「まなび屋」という活動を通して、公民
館に愛着や興味を持つようになりました。
「まなび屋」の活動を含め、学生時代の活動に

よって、価値観が広がりましたね。たとえば、い

ろいろな考えを持った人と話し合いをしていく中
で、押し付けてもお互い納得できないということ
もわかりましたし、その中でどうやって集約して
いくか、決めていくかと考えるようになりました
ね。あとは、自分だけが考えているわけじゃなく
て、それぞれがいろいろな風に考えていて、いい
点もあって悪い点もあって、それを活かしあいな
がらより良いものを創っていくという過程も大切
なんだと学びましたね。
ただ、私は大学の勉強はあんまりしてなかった

です。卒業論文は、大好きなサッカーを取り上げ、
サッカーが地域に与える影響というテーマで書き
ましたし…。
今の仕事に就いて、まだ2カ月ですが、利用者

に印刷機の使い方を教えて、ありがとうと言われ
たとか、そういう小さなことが仕事の喜びになっ
ています。今後は、いろいろな人と関わり、ニー
ズのある人たちをつないでいけるような仕事をし
たいです。せっかく、こういうことをやりたいと
思っている一人一人の想いに応えていけたらいい
なと思います。
最後に在校生へのメッセージですが、あんまり

勉強しすぎてもだめで、遊びすぎてもだめなんで
すが、多くの人と関わることが大切だと思います。
関わる中で自分の考えをしっかり築いていってく
ださい。公民館職員
としては、学生のみ
なさんにぜひ公民館
を利用してほしいで
すね。

新潟市教育委員会
生涯学習部中央公民館事業係

小笠原将臣さん
OGASAWARA Masaomi
2004（平成16）年　
教育人間科学部卒業

い
い
点
も
悪
い
点
も
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か
し
あ
い
な
が
ら
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よ
り
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い
も
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を
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と
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う

過
程
の
大
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さ
を
学
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に
学
び
ま
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。
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※「まなび屋」とは、西地区公民館と新潟大学教育人間科学部学習社会ネットワーク
課程の合同事業であり、放課後の子どもの居場所づくりを学生中心で運営していま
す。学校では習わないことを体験し、異世代間の交流をするフリースペースです。

まなび屋での活動の1コマ。下段中央が
小笠原さん。

Ｏ Ｂ ・ Ｏ Ｇ に 聴 く
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る仕事を今はしています。

歯学部にいて歯科関係の行政に関わる仕事をや

りたいという人は少ないです。はじめ私もそうだ

ったんですけど、歯学部に入る人は歯の治療をや

りたい人が多いと思います。だから私は変わり者

って自分では言っているんです。でもいろんなタ

イプの人がいていいと思うんですよ。同じタイプ

の人ばかりいても発展がないのではないのかな。

変わっていくこともできないと思うので、変わり

種が一人や二人いてもいいかなと思っています。

学生時代は弓道部に入っていまして、全国大会に

向けての練習や遠征にみんなで行ったのが印象に

残っています。あとは歯学部の6年生の時、総合

診療室で実際の患者さんを治療させていただいた

ことが思い出ですね。

大学生の時って時間がいっぱいあるので、いろ

んな方と会う機会を持ってほしいですね。自分の

学部以外の人と会ったり、他の先生とお話をする

機会を持っていろいろな方の意見を聞くと自分が

どうしたいのかがきっと見えてくると思います。

自分の持っている世界の他にも世界があるから、

それを知ることで自分も見えてく

ると思います。それと、

堅苦しいのでな

くていいので

一つでも目

標を持って

生活をして

もらいたいな

と思います。
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◆医療用具の審査を行っています

平成12年に歯学部予防歯科学講座に入局し、

平成15年から現在の職場に在籍しています。メ

ーカーからの医療用具承認申請に対して、世に出

していいものかどうかという審査を行なっていま

す。仕事は薬事法という法律のもとで動いていま

す。歯学部では薬事法なんてそんなに深く勉強し

ませんでしたから今でも苦労しています。法律は

難しいですね。

医療全体の中での歯科の位置づけが見えてきた

ことが自分にはすごくプラスになっています。歯

科といっても結局は医療の中の一部ですからね。

それは歯科ではなくて、違う分野に飛び出したか

ら見えてきたのだと思います。まだ漠然とした感

じではあるんですけど、歯科以外の方々に歯科の

ことを分かっていただくにはどうしたらいいかと

いう方法も見えてきたように思います。

新潟大学歯学部を選んだきっかけは、小さい頃

から親に女の子だから資格を取って手に職をつけ

て、一人でも生きていかれるようにと育てられた

ことですね。兄が薬学部に進んだことも影響して、

医歯学系がいいかなと高校の時に思いました。そ

れと、父が歯槽膿漏だったことも影響しているの

かな。その後、歯科保健をやりたくて予防歯科学

講座に入局しました。多くの人が歯周病の予防な

どで歯科保健の恩恵を得ることができればいいな

あと思っていました。歯科保健をするには多くの

人と関わっていくことが必要だと思っていまし

た。そこで、歯科以外の分野も携わることができ

独立行政法人
医薬品医療機器総合機構
医療機器審査部

藤山　友紀さん
FUJIYAMA Yuki
2000（平成12）年
歯学部卒業
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◆気軽な気持ちで参加して、もう3年

NPO法人まちづくり学校（※）の事務局として、
それを収入の糧として生きています。事務局です
ので、いろんな事業に関わったり、連絡調整等の
仕事をしています。今は、新潟市のまちづくり講
座や新潟駅の建て替えに伴う市民参加のプロジェ
クト、小張木関屋線という都市計画道路の見直し
の検討会に向けた事業に携わっています。
僕がまちづくり学校に就いたきっかけは、学生

時代、新潟大学工学部で、都市計画や景観を扱っ
ている研究室にいたんです。大学院1年生のとき
に、就職活動をし、参加型の事業を中心にやって
いる計画系コンサルタントを志望していました。
ですが、なかなかうまくいかなかったんですね。
そうこうしているときに、NPO法人まちづくり
学校というのができて、どんなことをしているの
かもよくわからず、気軽な気持ちで参加したとい
うのがまちづくり学校との出会いですね。卒業後、
半年ぐらい立った頃、事務局をやらないかと言わ
れまして…それからもう3年たちましたね。
まちづくり学校の事務局になった最初の1～2

年は何にでも関わろうという気持ちでやって、本
当に何でもやりました。事務作業や資料づくり、
企画を作るにしても、とにかく何でも、できない
と言わずやっていました。そんな中で、大事なと
ころは一緒なのかなと気づき、様々な事業がつな
がり全体像が見えてきましたね。
大学時代に学んできた都市計画や景観は、今す

ごく生きていますよ。結局考え方とか、景観って
すごく感性的なところがあって、人がどうやった
ら居心地がよく感じるとか、風景や自然の意味、

そこの地域にとっての位置づけとかを踏まえなが
らプランニングすることを学生時代に学んだの
で、今、まちづくりに携わっていても素直に入っ
ていけるんですよ。
学生時代の思い出は、建築学科の製図室で朝ま

で課題をしていたことでしょうか。仲間とバカ話
をしながら図面を書いたり、模型を造ったり、小
説や映画の話、写真の話をしながら朝を迎えるこ
とが多かったです。建築学科にいた学生としては
それが一番の思い出です。自由な雰囲気で、楽し
みながら研究していましたね。製図室でずっと一
緒だった人とはつながりがあって、今でも飲みに
行ったり、仕事での関わりも生まれてますね。
先日、まちづくり学校事務局に新潟大学工学部

建築学科の学生から、NPOへの就職を視野に入
れているという内容のメールがきたんですが、学
生時代は、とにかくいろんな人に関わって、いろ
んなものに触れられたらすごく楽しいんじゃない
かと思います。おもしろい事業や話があったとき
は、こういうのがあるよとか、これ来てみないと
いう感じで学生もつなげられたらいいなと思って
います。
僕もちょっと動いてみて、何かよくわからない

けど、面白かったり、いろいろな人と出会ったり
する中で、今の仕事に
つながっていったの
で、新大のあたりから
一歩外に出ると広がっ
ていくかもしれないで
すね。

NPO法人まちづくり学校
事務局長

大野　国寿さん
OHNO Kunihisa
2001（平成13）年
大学院自然科学研究科卒業
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※まちづくり学校は、新潟県内外でやわらかな参加型のまちづくりに携わり、人材の育
成に努めている有志らによって設立されたNPO法人です。新しい時代に役立つ公益
のコーディネートを事業の方向性として、人材育成を中心に事業を展開しています。

Ｏ Ｂ ・ Ｏ Ｇ に 聴 く
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◆フリーペーパーの編集で多忙な毎日です

株式会社テクスファーム事業開発グループに勤

務しています。そこで『soda
ソ ー ダ

.』というフリーペ

ーパーをつくっています。広告企画、営業、取材、

編集、制作、配布まで全部やっています。クライ

アントからお金をいただいて、読者に無料で提供

するのがフリーペーパーです。新潟市内で若い人

たちが集まりそうなところに専用のラックを置い

ていますし、県内のセーブオン全106店舗にも

置いています。

初めての仕事の時エステのお店に一所懸命売り

込みをやったんですけど、写真の写りがよくなく

て、校正を持って行ったら「こんなんじゃ載せら

れない。」ってすごく怒られました。初めてなの

でどうしていいか分からなくて、会社でも怒られ

ました。結局、撮り直して何とかOKが出ました。

もうこのお店には一生行けないだろうなと思った

んですけど、お店の女性オーナーとマネージャー

が、働く女性に優しかったんです。「こういう経

験は絶対無駄にならないから、今はがむしゃらに

やんなさい。」入社1カ月足らずの失敗した人間

に、いろんなことを教えてくださる。そういう人

生の先輩に会えたというのは嬉しかったですね。

いろんなところに先生がいる感じで、すごく面白

いです。

『やぶへびひろば』というまちづくり情報誌の

編集委員になったこと。それと同じ頃『新大広報』

の編集委員になったことが、この業界に入るきっ

かけになりました。もともと人に会って話を聞い

て、自分に取り込むことが好きだったんですね。

それで、新聞記者になりたいと思って3年生の終

わり頃から意識して勉強を始めたんですけど、あ

っけなく落ちてしまって。その後もいろいろと活

動していたんですけど、なかなかうまくいかず投

げ出しそうになった時に、この『soda.』の正社

員募集という記事を見て受けたんです。入社試験

の時、『やぶへびひろば』と『新大広報』を見せ

て、こういうものをつくっていましたと売り込み

ました。後で社長から「学外のことに打ち込んで

いたことがプラスに働きました。」と言われまし

た。役立ちますよ。『新大広報』編集委員は。

よく大学生活はいろんなことをしなさいとか夢

を見つけなさいとか言いますけど、過ぎてしまえ

ば何でもいい思い出になるので、だらだらしてい

てもいいです。日々流される時間というのは、絶

対にその時にしかないです。そんな中で、自分は

こういう人になりたいという種みたいなものをど

れだけ自分の中に蒔けるか。将来を考えた時に引

き出しのひとつになると思うんですよ。無理に芽

を見つけようとしなくてもいいから、とにかくい

ろんな人に会って自分の中に種をたくさん蒔いて

ほしいです。就職活動は

大変なんですけど、私み

たいに特別勉強しなくて

も何とか社会人になれる

んで、やっきになって就

職活動しなくていいです

よ。大事な時間ですよ。

4年間は…。

株式会社テクスファーム
事業開発グループ

村越　啓子さん
MURAKOSHI Keiko
2004（平成16）年
法学部卒業

後
で
社
長
か
ら

「
学
外
の
こ
と
に
打
ち
込
ん
で
い
た
こ
と
が

プ
ラ
ス
に
働
き
ま
し
た
。」
と
言
わ
れ
ま
し
た
。

Niigata『街の上級者』創造マガジン 5月号。
人、食、ファッションなどクールな新潟情報を毎月紹介。
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近年、多くの大学において優
秀な学生が、心理面の困難のため
に充実したキャンパスライフを送れな
いでいると聞きます。諸外国の調査では、
うつ病のような精神疾患がこうした困難の背景にあるこ
とが示唆されていますが、おそらくわが国の場合も同様で
あると考えられます。うつ病については最近マスコミなど
でもよく取り上げられるのでご存じの方も多いと思いま
す。しかしうつ病は「心の風邪」などと軽く見る風潮があ
るようなので問題があります。慢性的に経過したり自殺を
試みる者も少なくないので甘く考えることはできません。
またうつ病はまれな疾患ではありません。最近の報告では、
うつ病の有病率は１～５%、すなわち１００人のうち１～５
人はうつ病の人がいることになります。生涯有病率といっ
て一生涯生きていくと何%の人がうつ病になるかという統
計報告では１３～１７%といわれています。つまりかなりの
人が一生涯のうちにうつ病あるいはうつ的な状態になると
いうことになります。しかしいたずらに恐れる必要はあり
ません。現在では有効な治療法が確立されており、きちん
と治療すれば半数以上の人が治る病気なのです。より良い
キャンパスライフを送るためにもこれを機会にうつ病につ
いて少し知識を深めてみませんか。
さてうつ病とは一体どんな病気なのでしょうか。悲しい

ことがあったり、大きな失敗をしたときなどは、誰でも気
分が落ち込み、食欲がなくなったり眠れなくなったりした
ことがあると思いますが、うつ病はこれがひどくなって、
そのまま治らなくなってしまった状態と考えて良いでしょ
う。実際どの位ひどければ病気と呼ぶのかについては一概
には言えませんが、「１日中続き、どんなにいいことがあ
っても改善しないような嫌な気分（抑うつ気分）」または
「それまで興味のもてたどんなことにも興味がなくなった
状態（興味喪失）」のうちの少なくともどちらかがあって、
全部で５つ以上の症状が少なくとも２週間以上続いた時
に、うつ病と診断することになっています。参考までにわ
が国でも広く用いられている米国精神医学会が作成したう
つ病の診断基準（抜粋）をあげておきます。

Ａ.下記の９つの症状のうち、５つ以上が同時に２週間存在
している。５つ以上のうち少なくとも１つは、①か②で
ある。
①ほとんど１日中抑うつ気分がある。

②ほとんどすべての活
動の興味や喜びの著明な減退

③いちじるしい体重減少あるいは増加
④不眠あるいは睡眠過多

⑤精神運動抑制あるいは焦燥
⑥易疲労性、気力の喪失
⑦無価値感、罪責感
⑧思考力・集中力の減退、決断困難
⑨希死念慮、自殺企図

B.（省略）
C. 社会的、職業的な機能が障害されている
D. 薬物や身体疾患によるものではない
E. 離別によるものではない

うつ病の治療は抗うつ薬と呼ばれる薬を使って行いま
す。以前は副作用の強い薬が多かったのですが、最近は副
作用の少ない薬が開発され一般的に使われています。抗う
つ薬がすぐ効かないからといって、治療をあきらめてはい
けません。最終的には電気けいれん療法という治療法を使
えば、かなりの患者さんが治ります。なおカウンセリング
は、単独では有効ではありません。軽症うつ病に対しては、
対人関係療法、認知療法といった精神療法は、効果がある
ことが報告されていますが、こうした療法を行っているこ
とを表明している施設はわが国にはほとんどありません。
カウンセリングが有効なのは、病気とは言えないレベルの
対人関係の悩みや心因性の病気（ヒステリーなど）に対し
てであると理解して下さい。
以上うつ病について簡単に述べてきましたがいかがでし

たでしょうか。本年度より保健管理センターでは本学学生
のメンタルヘルス向上計画の一環としてうつ病の自己診断
が行えるホームページを開設しています。興味を持たれた
方、気になる方は一度訪れてみてください。
（http://www.niigata-u.jp/aoki/mental1/intro_ j.html）

保健管理センター【五十嵐地区】
Tel.025-262-6244 Fax.025-262-7517

旭町分室【旭町地区】
Tel.025-227-2040 Fax.025-227-0748

利用時間／8:30～17:00（土・日曜、休日は除く）
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(株)新潟ダイハツモータース 
JA共済連新潟県本部 
(株)トップカルチャー 
新潟リコー(株)  
(株)原信 

北陸地方整備局 
新潟県庁 
新潟県警察 
新潟市役所 

(株)北越銀行  
ＪＡえちご上越  
新潟ゼロックス(株)  

(株)原信  
(株)PLANT  
警視庁  

新潟市役所  
長岡市役所  

公立・私立学校教員  

(株)七十七銀行  
セコム上信越(株)  
(株)新潟日報社  
(株)北国銀行  
(株)本間組  
警視庁  

北陸地方整備局  
新潟県庁  
新潟県警察 

(株)第四銀行  
(株)山形銀行  
(株)大光銀行  
新潟縣信用組合  
(株)原信  

関東経済産業局  
新潟県庁  
新潟県警察  
新潟市役所 

(株)ジェイマック  
アークランドサカモト(株)  

鳥居薬品(株)  
(財)新潟県環境衛生研究所  

(株)ブルボン  
警視庁  
新潟県庁  
新潟県警察  
秋田市役所 

東芝ホームテクノ(株)  
松下半導体エンジニアリング(株)  
東日本電信電話(株)  
東日本旅客鉄道(株)  
旭化成ホームズ(株)  

警視庁  
関東地方整備局  
新潟県庁  
新潟県警察 

(株)ウオロク  
一正蒲鉾(株)  
ソリマチ(株)  

佐藤食品工業(株)  
ファイザー製薬(株)  
関東地方整備局  
北陸農政局  
新潟県庁  
新潟県警察 

新潟大学医歯学総合病院  
新潟市民病院  

新潟県労働衛生医学協会  
新潟こばり病院  
虎ノ門病院  

国立国際医療センター  
慶応義塾大学病院  
(株)アルプ  
新潟県庁 

みなさんは、就職部を知っていますか？
場所は総合教育研究棟２階の学生玄関

を入って右手です。
全学生を対象とした就職相談を随時実

施し、各種ガイダンス及び講座の開設、
就職情報検索用パソコンなど充実した設
備を備えています。また、キャリアイン
ターンシップも実施しています。
学生のみなさん、各種情報収集などの

場として気軽に利用してください。

就職部就職課から

就職部就職課

CampusForum153号 18

学生のみなさんに大学から配付されて
いる電子メールアドレスに就職情報（求
人情報、ガイダンス日程、説明会情報等）
を随時配信しています。貴重な情報です
ので必ずチェックしてください。

就職情報関係メールの配信

今年度卒業・修了予定者へのお願い
平成17年3月卒業・修了予定のみなさん

は、卒業・修了後の進路が決定次第「進
路内定届」を所属学部等の学務係へ必ず
全員提出してください。（進路未定の場合
も同様に提出してください。）
また、「就職活動体験記」の提出もお願

いします。
みなさんの後輩の就職活動に強い味方

となります。

卒業・修了時には届出を

平成15年度　学部卒業生の主な就職先

学生用電子メールの利用法
パソコンのある場所なら、どこでも利用
ができます。

1. 総合情報処理センターのHＰ
http://www.cc.niigata-u.ac.jpを開く

2.［学生向けサービス］をクリック
3. ユーザー認証。ユーザー名とパスワード
を入力してください。（学務情報システ
ムと共通のアカウントです。）

就職活動体験記記入フォーム
http://www.niigata-u.ac.jp/gakugai/ep/
001/taikenki.doc 

（注）医学部医学科、歯学部は除く



大学院実務法学研究科は、法
曹（弁護士、検察官、裁判官等
の法律専門職業人）の養成を専
門的に行うわが国で初めての専
門職大学院（法科大学院）とし
て2004年4月に開設されまし
た（入学定員60名）。
これまでの法曹養成制度は、

日本で一番難しい国家試験とい
われる司法試験（合格者年間
1500人合格率約4％）に合格
した後、「司法研修所」という、
法曹になるためのトレーニング
を行う教育機関に入所し、1年
半の研修を受けるというもので
した。しかし、21世紀の司法
を支えるためには、法曹の
「質・量」を大幅に拡充する必
要があることから、現在の法曹
養成制度を改革し、新たな法曹
養成制度を作ることとなり、そ
の中心的な機関として誕生した

のが法科大学院です。
21世紀の司法を支えるのに

ふさわしい能力・資質をそなえ
た法曹には、専門的な法律知識
だけではなく、それを批判的に
検討し、また発展させていく創
造的な思考力、具体的な法的問
題を解決していくために必要な
法的分析能力、法的議論の能力、
高度専門職業人としての責任感
と倫理観などが必要とされてい
ます。
またわが国の弁護士の総数は

約2万人ですが、その約60％が
東京、大阪といった大都市に事
務所をかまえています。その結
果、新潟県と隣接各県を合わせ
た人口比に占める弁護士の総数
は、東京都の10分の1にすぎな
いのです。しかも、地方の場合
でも県庁所在地などの中心都市
に弁護士が集中（新潟県の場合、

新潟市と長岡市で弁護士総数の
約86％）しています。大都市
に限らず地方でも病人のために
医師が必要とされるように、地
方でも「国民の社会生活上の医
師」としての法曹、とくに弁護
士が必要であることはいうまで
もありません。しかし、国民が
法的保護を受ける可能性は、居
住する地域により著しい格差が
あるというのが実情なのです。
大学院実務法学研究科は、

21世紀の司法を支えるのにふ
さわしい能力・資質をそなえ、
こうした弁護士過疎地域におけ
る「住民のニーズに即した法的
サービスを着実に提供でき、地
域住民の信頼と期待に応え得る
法曹」を養成するために、いま
活動を開始したのです。

新たな時代を支える法曹を養成する

大学院実務法学研究科（法科大学院）
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ベンチャー・ビジネス・ラボラ
トリー（以下、VBL）は平成15
年に設置が認められ、平成16年3
月に建物が完成しました。VBLの
設置目的は、大学院生を中心とし
た若手研究者の柔軟な発想を生か
してベンチャー・ビジネスの萌芽
ともなるべき独創的な研究開発を
推進し、高度の専門的職業能力を
持つ創造的な人材を育成すること
にあります。研究後継者の養成を
主な目的としているものではあり
ません。新産業創出のための独創
的な研究開発を主眼とすることか

ら医工連携を基礎としたメカノメ
ディカルサイエンスによるヒト同
化型インスツルメンテーションの
開発プロジェクトがスタートして
おります。正しく本学が掲げる超
域研究に相応しい、研究科・専攻
の枠を越えた、様々な分野の研究
者の協働によって幅広い資質を持
つ人材、即ち、ベンチャー精神に
富んだ創造的人材育成のための教
育研究が行われています。

ベンチャー・ビジネス・ラボラトリー長
原　利昭（工学部）

問い合わせ先／電話025-262-7002

幅広い資質を持つ創造的な人材を育成する

ベンチャー・ビジネス・ラボラトリー

新大生の心強いパートナー

学生生活支援課
学生にとって大学への入口が入試課で出口

が就職課、授業に関することは教務課が担っ
ていることはお分かりでしよう。
学生生活支援課は今までサービス室で行っ

ていた奨学金、授業料免除、寄宿舎（学生寮）、
保健管理、相談業務と学生課で行ってきた課
外活動等の業務を併せ、学生生活をサポート
する課として生まれました。学生さんがより
気軽に利用しやすいような雰囲気づくりを心
掛けています。事故や病気がなく、健全な学
生生活を送ってほしいと思っています。

入試課 就職課 学生生活支援課 教務課 

学務部 

総合教育研究棟 事務局庁舎 

1F D棟 2F A棟 1F



今年度の黎明祭は4月24日の土曜
日に行われました。今年度の企画は
音楽系サークルのステージ、部活動
の紹介ブース、無料とん汁サービス
が主な企画でした。
まず、音楽系サークルのステージ

ですが、新潟大学の音楽団体が約一
時間おきに入れ替わってライブを行
っていました。今回は屋外ステージ
ではなく、大学会館の大集会室で行
いました。新入生は、あまり良くな
い天候のわりには足を運んでくれた
ようです。そのおかげでライブの雰
囲気は良くなり、盛り上がったよう
です。
無料とん汁サービスは気温が上が

らなかったため、八百食分のとん汁
がみるみるなくなってゆき大好評で
した。
部活動の紹介ブースもいろいろな

部活動団体が参加してくれて、なか
なかにぎやかだったと思います。
これらのイベントを開催するにあ

たって、黎明祭の役員は二カ月くら
い前から準備を始めていました。今
回の黎明祭は、例年より約一カ月半
も早く開催されました。なぜそれだ
け早くなったかというと、もともと
の黎明祭の趣旨である、新入生歓
迎・開学記念のうち新入生歓迎とい
うことを重視して四月に行われたの
です。しかし、僕たちが役員になっ
た時期が二月の中旬だったので、役
員決定と同時にいきなり黎明祭とい
う大きなイベントの準備が待ち受け
ていることとなり、多くの人は戸惑
っていたと思います。僕もはじめは
まったく心の準備ができてなかった
ので、何をどうしたらいいのか全く
わかりませんでした。でも、時がた
つにつれて、実行委員長としての責
任が少しずつ増していき、行動も少
しずつ積極的になっていきました。

や っ ぱ り 人 間 は
一 人 だ け で は や っ て い け な い と
実 感 し ま し た 。
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しかし、実行委員長というのは本当
に肩書きだけで、多くの仕事は去年
も役員だった人達等に助けてもらっ
ていました。やっぱり人間は一人だ
けではやっていけないと実感しまし
た。
今回の黎明祭は「新歓祭り」とい

う毎年四月半ばに行われている行事
と合同で行い、そのため準備をする
上でいろいろややこしくなった面
や、すんなり仕事がかたづいた面も
ありました。そのこともあってか二
カ月の準備期間は僕にとっては少し
短かった気がします。黎明祭の一週
間前に企画がまとまったりと、いろ
いろと大変だったと思います。
なんだかんだ言って、今回は新入

生もなかなか来てくれたので、それ
なりに成功したのかと思います。し
かし、改善するところも多々あるの
で、いろいろな人の意見を聞いて、
来年からは今よりずっと楽しく、ま
た大勢の人が来て盛り上がるような
黎明祭になってほしいです。
最後になりましたが、僕を大いに

サポートしてくれた役員の皆さん、
黎明祭に参加してくれた各団体の皆
さん、そして何より黎明祭に足を運
んでくれた新入生の皆さん、この場
を借りて感謝したいと思います。あ
りがとうございました。

黎明祭実行委員長

工学部2年　吉野幹
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